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たどつミライ会議 

 

開催概要 

 「たどつミライ会議」とは、多度津町が抱えている課題や、その課題の解決に向けて多様な主体が取り

組んでいる内容を、多度津町に関わる『様々な立場・年齢』の方の間で共有し、意見交換をしてもらう場

です。参加者同士の相互理解を促進するとともに、参加者が多度津町のことを「自分ごと」として捉える

キッカケづくりを行い、官民協働によるまちづくりを推進することを目的に、令和元年度より実施してい

ます。 

今回は、多度津町の未来を担う中学生を対象とし、次期総合計画策定に向けて、次期計画が終わる「８

年後の多度津町」をテーマに行いました。生徒たちは、最初は緊張した面持ちでしたが、学年の垣根を越

えて率直な意見を出し合い、ディスカッションしていました。 

開催日時 令和 5年９月１１日（月） １５：２０～１６：２０ 

参加者 多度津中学校 １～３年生 ２７人 

ファシリテーター 株式会社ONDO 谷 益美 

内容 ■３～４人ずつのグループに分かれ、「８年後の多度津町 こうだったらいい

な」というテーマで、模造紙に意見を書き出しながら、自由に話し合う。決

められた時間を過ぎたら、グループのメンバーを変えて話し合いを行い、意

見を発展させる。（ワールドカフェ方式） 

■また、「たどつミライ会議」の前後には、ワークシートに、「多度津町の良

いところ」、「おしいところ」、「ミライ会議に参加して感じたこと」、「今の大

人達に期待すること」を記入してもらった。 

                            

    



〇「たどつミライ会議」の中で話し合った内容 

 

 全てのグループで、商店や飲食店、娯楽施設、観光地などが増え、活気に溢れた賑わいのある町になっ

てほしいという意見が出た。18 歳以上の町民を対象としたアンケートや、昨年度行った職員対象のミラ

イ会議では、町に活気がないという意見は多かったものの、商店や飲食店以外の娯楽施設について、具体

的に何があったらいいかという意見はあまり出なかったのに対し、娯楽施設についてはたくさんの具体的

な意見（映画館、カラオケ、ゲームセンター、コンサートホール、競技場、プール、遊園地、水族館等）が

出され、子どもが遊ぶことのできる場所を求めていることが窺えた。また、中学生ならではの意見として

は、町内に大きな公園ができても、学区が異なると子どもだけで遊びに行けないので、学区ごとに大きな

公園をつくってほしいという意見が出た。 

 その他には、ゴミの少ないきれいな町になってほしいという意見、道路を広くきれいに整備してほしい

という意見、バスがほしいという意見が複数のグループから出た。 







 



〇ワークシート記入内容 

 

「多度津町の良いところ」については、役場庁舎や中学校校舎が新しくなって使いやすい、自然が豊か、

地域の人が温かく交流が盛ん、歴史のある建物や文化が受け継がれているといった意見が多かった。中学

生ならではの意見としては、タブレットを授業や宿題に使用できるのが良いというものが２件あった。 

スーパーなどのお店が多く暮らしやすいというような意見が６件あった一方で、「おしいところ」として、

若者が楽しめる店や飲食店、公園、娯楽施設が少ないというような、町の賑わいに関する意見が１６件ほ

どあった。その中で、特に商店街について活気がないと言及している意見が４件あった。 

勉強ができる空間を増やしてほしいという意見や、図書館を使いやすくしてほしいという意見も散見さ

れた。 

「おしいところ」として、ポイ捨てや川・海が汚れているというような、生活環境についての意見が、

合計で９人（全体の３分の１）から出た。18歳以上の町民を対象とした町民アンケートにおいては、町の

各取組に関する満足度について質問した際、全３７項目中、「環境衛生の充実」の満足度が６位、「公園・

緑地・水辺の整備」が 10 位であり、比較的満足度が高く、また自由記述の中でも問題提起があったのが

全体の５％未満であったことを踏まえると、大人よりも中学生の方が生活環境について問題意識があると

考えられる。 

 道路に関係する内容について、新しくなったところは通行や生活がしやすくなったというような、ポジ

ティブな意見が３件あったが、歩道がない・ガタガタしている・夜は暗いというような、ネガティブな意

見が５件あった。 

 

 「ミライ会議に参加して感じたこと」としては、グループ内で話し合ったことで、自分と同じ意見には共

感したり、異なる意見には新しい発見があったりして、刺激を受けたというような内容の感想が非常に多

くあった。また、町のために自分にできることをやってみたいという、前向きな感想も多々見られた。 

 

 「今の大人達に期待すること」としては、自分たちがミライ会議を通して出した意見をきちんと反映し

て、活気にあふれた町にしてほしいという意見が多かった。 

 

（以下、実際に出た内容の抜粋） 

 

■あなたが考える『多度津町の良いところ』 

役場庁舎や中学校校舎がきれいになって使いやすい。 

山、海、田んぼがあって自然が豊か 

道路がきれい。 

地域の人達が優しい。人と人とのつながりがある。 

歴史がある。（鉄道、少林寺）昔ながらの建物が多い。 

気候が穏やかで、大きな災害のない土地 

建物が多い。 

最近、道路がきれいになっている。 

多度津山からの景色がきれい 

タブレットを学校や宿題に利用できるところ。 

桜などで四季が楽しめる。 

何か行事があったら、参加してくれる人が多い。 

生活に必要な物がある程度そろっている。 



桃陵公園など、緑に触れるところが多いところ。 

夏祭りなど、たくさんの行事があって楽しい。 

小・中学校の整備が整っている。 

ボランティアの方々が多い。 

土讃線、予讃線がある。 

鉄道と電気の発祥地。 

人口密度のわりに、スーパーなどのお店が多く、充実していること。 

食材が新鮮。 

暮らしやすい。 

すべての電車が止まる。（朝早くから電車があるので、遠出をする時、とてもうれしい）  

 

■あなたが考える『多度津町のおしいところ』 

公園や遊び場が少ない。 

若者が楽しめる店やレストラン、カフェ、カラオケがほしい。 

勉強のできる空間がほしい。特に図書館を使いやすくしてほしい。 

学校の体育館や道場にエアコンをつけてほしい。 

夜暗くて危ない。 

ポイ捨てが多い。海辺にゴミが多い。 

桜川等の川が汚れている。 

桃陵公園の猿は必要ないと思う。（暗くて、狭いところで一生を終えるのはかわいそうだから） 

異なる年代の人が文化交流して行事や物事に取り組むシステムがあれば良いと思う。 

道が狭いところがある。歩道が少ない。道路に白線が無いことがある。 

グリーンベルトを増やしてほしい。 

「多度津といえば」の建物や物がない。 

建物が老朽化している。 

商店街が寂れている。 

空き家が多い。壊れそうな空き家が危ない。 

給食器具の中に左手の人が使いづらいものがある。 

都市部と比べると、身体的文化資本（センス等）を蓄積できる、公園、博物館、動物園、水族館

等少ない。 

近くの町外から来ようと思う人があまりいない気がする。 

もう少し多度津町をアピールしてほしい。 

子どもたちの安全を守るために、いろいろな整備を追加してほしい。 

観光スポットが少なく、観光客も少ない。 

少子高齢化が進んでいる。 

多度津山のサッカー場がなくなった。 

宿泊施設が少ない。 

佐柳島のような魅力的な離島の良さをもっと発信すべき。 

大きな公園があっても学区が違って行けない小学生が多い。 

たまに車のスピードが速い人がいて、危ない。 



夜道が暗い。 

お金に関する教育があればいいかなと思う。 

（多度津に限らないけど税金などについて学ぶことは大切だと思う） 

 

■ミライ会議に参加して感じたこと 

自分では思いつかなかった考えを聞いて、たしかにそれいいなと思ったり、こうなっていたら８

年後うれしいなと思うような意見をほかの学年の方からも教えてもらえたので、とてもいい機会

だったなと思いました。 

多度津町に、こうだったらいいな～と思うことがこんなにあると思っていなかったので、いろん

な人の話を聞いて、本当に、こうなったら、もっと楽しくなるだろうな、と思いました。 

ワールドカフェをして、８年後、どんな多度津にしたいのか、色々な視点からの意見があって面

白かった。実現するために、８年後の自分たちにできることを考えていきたい。 

建築物や自然などで人気になってほしいと思った。自分たちがどんな街にしたいのか、他の人の

意見も知ることができて良かった。 

自分だけでは少ししか意見がでてこなかったけれど、グループの人と一緒に考えていると、思っ

たよりたくさん「こうなったらいいな」という意見が出てきた。今もすごくいい町だけれど、僕

たちが成人するころにはここにかいた意見がたくさん反映されてほしいなー。 

増やしてほしいものはたくさんあるけど、増やせないこともあるので、人を増やすための遊園地

などを増やしてほしいと思った。 

「８年後の多度津 こうだったらいいな」という一つの意見から複数の人と話しながら、多くの意

見を出せました。未来のことを考えることで、将来の多度津への期待が高まりました。期待だけで

なく自分たちもできることは実行していきたいです。 

たくさんの意見があり、多度津町がこれからもっとよくなりそうだと思いました！私も、もっと

多度津町をよくするために、町の行事などがあったら参加していきたいです！ 

一人一人にそれぞれの考えがあって、それをつないでいくとさらにいろいろなアイデアが出てく

るということにおどろきました。多度津町を良くするために、自分でもできることを生活の中で

やっていこう、と思います。 

自分と同じ意見を持つ人もいれば、自分にはなかった視点をもった人もいて、とても勉強になり

ました！８年後の多度津町が楽しみです！ 

他の人が求めるものは自分が求めるものとは違って「個人」としての視点で見てみるといろいろ

な問題が出てきたので現代日本は問題が山積みだとわかり、これらの問題に全員が解決について

考えなければならないと感じた。 

思ってる以上にたくさんの意見があった。みんなの意見がきけておもしろい。 

図書館にあんまりいかないなと話していて思いました。自分は８年後は多度津にいないかもしれ

ないけれど、戻ってきて楽しい町になってるといいなとより感じました。 

ワールドカフェをしてみて、他の人の意見を聞いておもしろい意見が出てきたりしてとても楽し

かったです。 

いろんな人と会話することで、自分とは違う考えがあるので、想像をふくらますことができまし

た。 



自分が考えていた「８年後」と、他の人が考えていた「８年後」が違った意見が多くて、とても

面白かったです。意見を聞いて、「確かに」と思うことがたくさんありました。 

多度津には、さまざまな課題があり、それを１つずつ解決することで、よりよい町になると思い

ました。課題では、自然を整えたり、施設を増やしたりするものでした。 

考えもしなかった意見がたくさんあったので、それを共有できて良かったです。他の市や町に比

べて多度津はあまり発展してないと思うので、実現させて明るく楽しい多度津になればいいなと

思いました。 

話したことのない先輩方と話せて、いい経験になりました。私の人見知りが、この会議で少しな

くなったように感じます。多度津と自分のミライについて考えられる良い時間になったと思いま

す。 

いろんな意見を出しあって、新たにこんな多度津町になっていってほしいという願いが出てきた

ので、８年後の多度津町が楽しみです。 

「わかる！」と思うことや「なるほど！」と思うことばかりでした！自分が考えもしなかった

り、見つからなかった点も、すごく共感できる点も多くなりました。８年後は私も大人です。だ

から、今日想像した「８年後の多度津」をつくって『もらう』のではなく、次の子どもたちのた

めにつくって『あげる』立場でありたいです。 

会議に参加して、色々なグループでいたけれど、だいたいはみんな同じ考えが多いと感じまし

た。 

いろんな意見が出たので良かったです。８年後の多度津について、あまり考えたことがなかった

ので、自分では思いつかない意見がたくさんありました。 

話したことのない人と自分の意見を言ったりすることは難しいこともあったけど、自分では考え

ていなかった意見を知ることができて良かったと思いました。 

たくさんの人が自分の意見を書いていてすごいと思いました。８年後の多度津は、今よりももっ

とすごい町でいてほしいです。 

だいたいみんな同じようなことを考えているなと思った。だけど、気づくこともあって話し合え

てよかった。 

お店が増えてほしいという意見が多かった。いろんな意見を見てみて、にぎやかできれいな町に

なったらいいなと感じた。多度津にはないことやもっといかしたらいいな思っている場所がある

ことがわかった。 

僕とはちがう観点の意見が出ていて面白かった。いつもの不便を、こうだったらいいなというも

のに表すことができた。 

 

■今の大人達に期待すること 

今、紙に書いたことに少しでも近いような多度津町になったらいいなと思います。映画館などの施

設を増やしてもらいたいなと思いました。 

ゴミを落とさないでほしい。 

運動している人の暑さ対策をもっと考えてほしい。 

今日出た意見について考えてもらって行動に移してほしい。 

世界でゴミが問題になっているので、その問題に対する手本のようなキレイな町にしてほしい。 



多度津をもっと発展させよう！ 

少しずつもっと学生などが喜ぶ町にかえてほしいな。 

少子高齢化や過疎化が進んでいるので、対策を考えてほしい。たまに、交通ルールが悪い人がい

るのでマナーが守れるように対策してほしい。 

子どもたちの意見を無駄にはせず、実行してほしい。税金をこういった意見に使ってほしい。少

子化を防ぐような対策をしっかりしてほしい。 

私は、若者や子どもがたくさんつどう、活気にあふれた多度津町になってほしいと思います！そ

のためにも、今回の会議の意見に目を通して、考えてくださったらうれしいです！よろしくお願

いします！ 

みんなで出し合った意見をできる限り形にして、多度津をもっと活気あふれる町にしてほしい。 

学生が充実した生活を送れる施設（スーパー、勉強スペース、本屋等）の増加。インフラ整備、

名物、観光地の進歩。（本屋の品ぞろえ良くしてください！） 

こんな会議で「やる」と決めて「○○をする」といったなら、最後までやり続けてほしい。 

多度津にみんなが来てくれるような町にしてほしい。高松みたいになってるのかなと思うと楽し

み。 

多度津町をよりよくするために自分たちが考えたことを実現してほしい。多度津町の良さを最大

限に生かすために、いろんなことに取り組んでもらいたい。 

どの班でも出てきていた「ショッピングモールがほしい」という意見は、ぜひぜひ実現してほし

いです。自然や、多度津の穏やかな景観、そして今までの伝統をのこして少しずつ実現していっ

てほしいです。 

僕たちの出した意見を１つでも多く採用してもらい、よりよい多度津町をつくるために、最善を

尽くしてほしい。 

町民を第一に考えて、僕らが出した意見をできるだけ実現させてほしいです。 

人々の意見をくみ取って、行動に移していってもらいたいです。今の若い世代にもできること

を、どんどん呼びかけていってほしいです。 

若い人たちが遊びに行ける、カフェやショッピングモールを建ててほしいです。商店街を賑やか

にしてほしいです。 

子どもも大人も過ごしやすい町づくり。やると言ったことは、最後まで実行してほしい。 

今回出た意見を大人の人たちには実現できるように計画していってほしいです。 

今日、考えた８年後の多度津町を少しでも実現してほしいです。 

出ている案全てをすることはむずかしいかもしれないけど、その内の少しでもいいから実現でき

るように頑張ってほしい。 

子どもの力だけでは難しいので協力してほしい。思うだけじゃなく行動してほしい。 

今回書き出した内容を少しずつ実現してほしいのですが、まずは環境をととのえたり歴史を残す

ところと残さないところではっきりさせることをした上でより住みやすい町にしてほしいです。 

子どもも大人もお年寄りもにぎやかに過ごせる場所が増えること 

理想の町にするために、子どもと一緒に協力して取り組んでほしい。 

 


